



META22 Coaliciones y partidos iniciaron en el primer minuto de ayer las contiendas por las gubernaturas de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, QR y Tamaulipas

Violencia, corrupción y feminismo, temas en el arranque de campañas

EQUIPO MILENIO, CDMX

En plazas públicas y redes sociales, coaliciones y partidos arrancaron en el primer minuto de este domingo las campañas por las gubernaturas de Aguasca-

lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas.

Además de estas seis plazas, también están en disputa 25 diputaciones en Quintana Roo, así como 39 presidencias municipa-

les, 39 sindicaturas y 327 regidurías en Durango.

Las contiendas durarán 60 días, hasta el 1 de junio, con la expectativa de convocar a 11.7 millones el domingo 5 de junio.

Prometen terminar con la corrupción y violencia

Elecciones. Coaliciones y partidos iniciaron en el primer minuto de ayer contiendas en seis estados

RAFAEL MONTES Y RAFAEL MARTÍNEZ / CHETUMAL

En plazas y a través de redes sociales, candidatos de coaliciones y partidos políticos arrancaron desde el primer minuto del domingo sus campañas electorales por las gubernaturas y otros cargos en seis estados: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, donde los temas que ofrecieron resolver son violencia y corrupción, además de promover el feminismo.

En la contienda estarán en disputa 436 posiciones, entre las que destacan las gubernaturas en esas seis entidades; 25 diputaciones al congreso local en Quintana Roo, así como 39 presidencias municipales, 39 sindicaturas y 327 regidurías en Durango.

Las campañas tendrán una duración de 60 días entre el 3 de abril y el 1 de junio, con la expectativa de convocar hasta 11.7 millones de electores a las urnas el domingo 5 de junio.

En cuatro de los seis estados, con excepción de Aguascalientes e Hidalgo, Morena, PVEM y PT compiten en coalición, mientras el bloque PAN-PRI-PRD va en alianza también en cuatro entidades, salvo Oaxaca y QR.

Es en este último estado, Mara Lezama, candidata de Morena a la gubernatura, prometió cerrar las grietas por las que se escapa el dinero público, acabar con la corrupción, combatir la causas sociales que generan violencia y fortalecer a las policías.

La alcaldesa de Benito Juárez

con licencia arrancó su campaña en un parque de Chetumal, donde advirtió que “la mafia de la corrupción” buscará atacarla con calumnias, por lo que pidió no confiarse ni relajarse.

“Vamos a defendernos de ataques hipócritas y calumniosos de quienes quieren seguirse sirviendo del gobierno”, adelantó.

Lezama estuvo acompañada por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores; la senadora Marybel Villegas, su coordinadora de campaña, y a quien agradeció “la unidad”, y su esposo, Omar Terrazas, “el amor de mi vida”.

El acto de arranque reunió a miles de simpatizantes de los cuatro partidos que abanderan a Lezama (Morena, PT, Verde y Fuerza por México), así como



maestros, trabajadores de la salud y taxistas de las ciudades de Cancún, Playa del Carmen, Lázaro Cárdenas y Chetumal.

Mara Lezama dijo que, de ganar, el proceso transformador del país “se va a consolidar en Quintana Roo le pese a quien le pese”.

Prometió que llegará al estado “un gobierno que va a velar por los intereses de los ciudadanos y no por los de grupos políticos sin escrúpulos que usaron el poder solo en beneficio propio”.

Desde esta ciudad ofreció “cerrar esa brecha de desigualdad entre el norte y el sur del estado” y consolidar “un solo Quintana Roo” y que la prosperidad del norte sea compartida para todos.

Recordó que “se evidenció, como en muy pocos lugares del país, el daño que la mafia de la corrupción y el neoliberalismo le hicieron a la sociedad”.

Además, se comprometió a acabar con la obra pública para los amigos y con la costumbre de familiares del poder que mero-dean en las oficinas de licitaciones y de recursos públicos.

Dijo que combatirá “decididamente las causas sociales de la violencia, fortaleciendo las capacidades policiacas”.

Seguro popular estatal

La candidata a la gubernatura de la coalición Va por Quintana Roo, Laura Fernández Piña, dijo que su gobierno será “municipalista” para terminar con tanta

Leslie Hendricks, candidata PRI. Inicia batalla contra la falsa transformación

Con una ceremonia maya, un desayuno con los dignatarios mayas y un recorrido por la comunidad de Tixcacal Guardia, inició campaña Leslie Hendricks, candidata del PRI a la gubernatura, quien aseguró: “estamos orgullosos de lo que somos, de dónde venimos, de nuestras tradiciones, de nuestros orígenes, de

nuestra diversidad y pluralidad”. Hoy, dijo, inicia una batalla contra la división, el resentimiento y contra la falsa transformación, el cambio que nunca llegó. “La oportunidad la tenemos ahora, de recuperar ese sueño, salgamos a defender lo que nuestras comunidades nos han dado y nos han heredado”.

desigualdad que existe entre las diferentes localidades.

“Quiero que todos los municipios cuenten con los servicios públicos indispensables y de calidad. Hoy tenemos la disyuntiva, mejoramos o las cosas se pueden poner peor”, apuntó.

Ante miles de simpatizantes de PAN y PRD reunidos en el parque “Renacimiento” de Chetumal, señaló que se presenta la oportunidad de evitar malos gobiernos con tu voto. Vengo con toda la convicción y coraje para brindar soluciones”.

Lo primero, dijo, es la salud, que no sólo sea de unos cuantos. “Vamos por el seguro popular estatal para todos, con atención y medicinas gratuitas.

“Ya no queremos caminar en calles con miedo, implementare-

mos el programa Seguridad Total fortaleciendo las policías”, citó.

El candidato de Movimiento Ciudadano, José Luis Pech, inició en Bacalar, y acusó que todos los demás partidos se han coludido para postular candidatos que solo responden a intereses particulares y no a los del pueblo, porque su objetivo es seguir saqueando a Quintana Roo.

Se comprometió a poner en servicio el Hospital Comunitario que desde hace años se terminó de construir pero que a la fecha sigue sin operar

En su arranque de campaña precisó que el gobierno que se va jamás se interesó por el sur y ha dejado a los hombres del campo sin apoyos, destrozada la ciudad de Chetumal y sin opciones de desarrollo para la región. ■



Aguascalientes elegirá a su primera gobernadora

Arranque. Las cinco candidatas comienzan sus campañas con mítines, transmisiones por redes sociales y visitas a municipios

OMAR BRITO Y LIBERTO UREÑA
AGUASCALIENTES

En Aguascalientes las campañas iniciaron en el primer minuto de este domingo y es la primera vez en el país que una boleta está conformada solo por mujeres, por lo que también habrá una primera gobernante en esta entidad.

La candidata de la coalición Va por Aguascalientes, Tere Jiménez, inició su campaña con una transmisión vía redes sociales que realizó desde la Plaza de la Patria en la capital, y que se enlazó con diversos municipios. Frente a la plaza se colocaron velas que formaban la frase: "Por la paz y la unidad".

Más tarde, en el Centro de Convenciones, acompañada de gobernadores panistas y perredistas, además del presidente nacional del PAN, Marko Cortés, presentó su propuesta. Descartó fuego amigo desde el gobierno estatal, pese a las diferencias que ha tenido con el mandatario y correligionario panista, Martín Orozco. Al término, el gobernador la saludó con abrazo y beso.

Por su parte, en la Plaza de la Patria, la abanderada de Morena, Nora Ruvalcaba, estuvo acompañada por Mario Delgado, presidente nacional del partido; Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, y los gobernadores de Zacatecas, David Monreal; Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y Colima, Indira Vizcaino.



Teresa Jiménez
La candidata de la coalición Va por Aguascalientes.



Anayeli Muñoz
La abanderada de Movimiento Ciudadano.



Martha Márquez
La aspirante de partidos del Trabajo y Verde Ecologista.



Natzliely Teresita
La representante del partido Fuerza por México.

La candidata destacó la importancia por ser una elección histórica con todas las fuerzas políticas encabezadas por mujeres. En tanto, la candidata de la coalición de PT-PVEM, Martha Márquez, comenzó campaña con una conferencia en la que informó que solicitará un pacto con las demás aspirantes para que ninguna rebase los toques de campaña. Comentó que pedirá seguri-

dad y que es la única candidata que ha sufrido violencia política de género. Por su parte, la abanderada de Movimiento Ciudadano, Anayeli Muñoz, arrancó actividades con una caravana por los 11 municipios del estado.

Natzliely Teresita, candidata por el partido Fuerza por México, visitó el mercado agropecuario para platicar con los locatarios sobre este centro. —



En Durango, Vitela y Villegas ofrecen más programas sociales

J. A. BELMONT Y G. LASTRA
DURANGO

Los candidatos punteros a la gubernatura de Durango, Marina Vitela (coalición Juntos Hacemos Historia) y Esteban Villegas (alianza Va por Durango) arrancaron en la capital del estado sus campañas en el primer minuto de este domingo.

Ambos estuvieron arropados por liderazgos de sus movimientos; en el caso de Vitela, la acompañaron, entre otros, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier.

Con Villegas estuvieron presentes en sus mítines el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, y los ex gobernadores de Durango José Ramírez Gamero, Maximiliano Silerio e Ismael Hernández Deras.

Para arrancar su campaña, la abanderada de Morena y de los partidos del Trabajo, Verde Ecologista y Redes Sociales Progresistas encabezó una marcha desde el monumento a Francisco Villa. "Hoy es el día que comienza la transformación profunda de nuestro estado, el cambio verdadero llegó para todos nosotros", exclamó.

Por la tarde de ayer, ambos candidatos al gobierno de Durango se trasladaron a la región de La Laguna, donde encabezaron un par de actos proselitistas. En la Velaria de la Expo Feria de Gómez Palacio, Marina Vitela reunió a 10 mil personas



Esteban Villegas
Candidato de la alianza Va por Durango, que conforman PRI, PAN y PRD.



Patricia Flores
En el inicio de la campaña de MC se registró un incidente que dejó 9 heridos.



Marina Vitela
La abanderada de Juntos Hacemos Historia, coalición de Morena y aliados.

aproximadamente, donde enfocó su discurso en las mujeres.

"En los recorridos a las madres solteras y a las mujeres, ¿qué creen que me dijeron y me pidieron? Que detonara la economía local en los hogares y muchas madres de familia que las ayudáramos con guarderías, y como el pueblo manda, pues las vamos a hacer para que las mujeres vayan a trabajar", dijo.

Por su parte, el candidato de la alianza conformada por PRI, PAN y PRD realizó un mitin en la Plaza Fundadores en el centro histórico. "Voy a defender nuestro trabajo, voy a defender nuestras conquistas, voy a defender nuestros anhelos y voy a defender nuestros sueños y la lucha por hacerlos realidad", ofreció.

A mediodía Villegas estuvo en el parque Victoria en el municipio de Lerdo y por la tarde en el Centro de Convenciones en Gómez Palacio, donde presentó su proyecto Visión Durango 22-28.

"Aquí hago un compromiso, eso que nos han quitado lo vamos a regresar. Las prioridades cambiaron, antes era importante hacer un puente o una gran avenida. Esteban Villegas les da su palabra, haremos programas sociales complementarios para que les alcance el dinero".

También arrancó campaña Patricia Flores Elizondo, de Movimiento Ciudadano, en la que se registró un accidente en uno de los eventos.

El coordinador nacional del partido, Dante Delgado, informó de nueve heridos de los que cuatro requirieron atención hospitalaria, pero ya fueron dados de alta. Por la noche la candidata difundió fotos sobre su visita a los lesionados. ■



El abanderado de Juntos Hacemos Historia arrancó su campaña en Guelatao. ESPECIAL

“Oaxaca, más grande que sus diferencias”: Salomón

Contienda. Tras llamar a la unión en las filas de su partido, el candidato adelantó que irá a 200 de 570 municipios; Alejandro Avilés promete triplicar apoyo social

GASPAR VELA Y ÓSCAR RODRÍGUEZ
OAXACA

En el inicio de las campañas electorales para la gubernatura de Oaxaca, el candidato puntero en las encuestas, Salomón Jara, aseguró que la entidad es mucho más grande que las diferencias al interior de Morena, su partido.

Por su parte, el abanderado del PRI y PRD, Alejandro Avilés, ofreció un gobierno honesto, cercano a la gente y el triple de ayuda que brinda la Federación en programas sociales.

El candidato de la coalición Juntos Hacemos Historia decidió comenzar su periodo proelitista en Guelatao, donde hizo un llamado a la unidad dentro de su partido luego de que Susana Harp impugnó ante el Tribunal Electoral su candidatura.

“Oaxaca es mucho más grande que nuestras diferencias, en Oaxaca tenemos que estar unidos. Habrá opiniones diversas (...) Yo voy a seguir y siempre lo haré, en estos 60 días (llamando) a la unidad, a la unidad de la coalición, a

la de Morena, a la de Oaxaca, porque es mucho más grande.

“Ya hablé con todos los actores políticos, y a los he invitado y voy a seguir haciéndolo. Pero nada nos va a distraer de los problemas más grandes que tenemos en Oaxaca. La pobreza, la desigualdad, la injusticia, de eso no nos van a distraer”, expuso.

Acompañado por dirigentes locales de los partidos que abanderará, Jara Cruz, quien perdió las pasadas elecciones ante el priista Alejandro Murat, señaló que su

campaña será de propuestas y no entrará en una guerra sucia contra el resto de los abanderados.

“Podemos soñar en que Oaxaca puede ser próspero y muy grande si los oaxaqueños nos unimos. Cuando nos dividimos, cuando viene alguien de fuera, Oaxaca no sale adelante”.

Explicó que visitará 200 de los 570 municipios y detalló que su proyecto contempla combatir la pobreza, el desempleo, la inseguridad y la desigualdad, así como defender a las mujeres.



Por otro lado, Avilés inició su campaña en la capital oaxaqueña al encabezar un mitin en la plaza de la Danza, donde aseguró que en la entidad solo hay dos caminos: “o continuar avanzando y creciendo por la ruta del progreso o retroceder al pasado”.

En su discurso, el candidato advirtió que derrotará a Morena y a su abanderado, pues no permitirá que destrocen al estado, dijo, como lo han hecho con los municipios que gobiernan.

“Aquí en la entrada me encontré a un ciudadano afiliado a Morena y me dijo ‘yo voté por Andrés, pero en Oaxaca voy con Avilés’, porque saben que con mi propuesta habrá el triple de ayuda para la gente y cada sector prioritario y productivo.

“Quiero ser gobernador para que ningún padre o madre de familia tenga que elegir cuál de sus hijos va a estudiar o se va a ir a chamber”, dijo.

Acompañado por Alejandro Murat, gobernador de la entidad, Avilés afirmó que luchará por las mujeres y los jóvenes oaxaqueños; además, prometió que regresarán las estancias infantiles y aseguró que mejorará los apoyos para el campo. Antes, el candidato tricolor realizó una caminata que partió del centro de la ciudad, donde se hizo acompañar de una calenda y una batucada. ■

CLAVES**Prácticas**

El morenista advirtió que vigilará las prácticas del PRI con el fin de evitar que se aprovechen de la necesidad de los oaxaqueños para comprar votos.

Ceremonia

Durante el acto que encabezó, el abanderado del PRI recibió una limpieza realizada por una sacerdotisa del municipio de Huautla de Jiménez.

Tamaulipas, entre deseos de que se asiente la 4T y el fin de la violencia

LILIANA PADILLA Y MARÍA LÓPEZ
CIUDAD VICTORIA

Las campañas electorales arrancaron en Tamaulipas con dos ofertas contrastantes: por un lado, un llamado a que llegue la cuarta transformación al estado y, por otro, buscar soluciones a la violencia más allá de la estrategia de “abrazos” para combatirla.

El morenista Américo Villareal advirtió que, “sin alardes

ni desplantes, vamos a superar el desastre ocasionado en estos seis años de mentiras y corrupción. Ustedes conocen a los responsables y los vicios que han impedido el desarrollo de Tamaulipas. Ellos merecen lo que ya están recibiendo: rechazo y olvido. Ellos son ya el pasado”, señaló en referencia al gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca.

En contraste, el abanderado del PAN-PRI-PRD, César *El Truco* Verástegui, se refirió a la política de “abrazos, no balazos” y sostuvo que los abrazos son para la familia. “La ley se aplica y punto”.

El candidato por Morena-Partido Verde-PT arrancó su campaña por la gubernatura en la colonia que lleva el nombre de su padre, el ex gobernador Amé-



rico Villarreal Guerra, donde ofreció hacer su mejor esfuerzo por “recuperar el tiempo perdido” por los anteriores gobiernos.

Acompañado de los gobernadores Miguel Ángel Navarro, de Nayarit; Cuitláhuac García, de Veracruz, y de Ricardo Gallardo, de San Luis Potosí, Villarreal aseguró que todo está a favor de la cuarta transformación.

“Tamaulipas cambiará a fondo, nosotros representamos su positiva transformación”. En materia de seguridad lamentó que el estado, según organizaciones de derechos humanos, sea una “zona silenciada, donde sucede todo y no se dice nada”.

Ofreció mejoras en seguridad,

justicia y salud en coordinación con la Federación, además de reconstruir el tejido social y un “combate a los violentos”.

En tanto, César Augusto Verástegui, candidato de “Va por Tamaulipas”, inició sus actividades proselitistas en Tampico, donde su primer compromiso fue impulsar las inversiones nacionales y extranjeras en esta zona de la entidad. “Pero debemos de tenerles el agua dulce” dijo, afirmando que la problemática del líquido se va a terminar.

Por la tarde, se trasladó al norte del estado y encabezó una caminata en Reynosa, uno de los municipios fronterizos con más problemas de violencia. —

“Es hora de una gobernadora en Hidalgo”



Carolina Viggiano, de la coalición PAN, PRI y PRD, en su segundo mitin de este domingo. JORGE SÁNCHEZ



Bastión priista.

El aspirante de Morena, Julio Menchaca, ofrece un proyecto por los pobres y contra la corrupción

EDGAR LEDESMA Y TEODORO SANTOS / HUEJUTLA DE REYES

Finalmente inició la batalla por uno de los últimos bastiones priistas, Hidalgo, en la que los aspirantes buscarán quedarse con la gubernatura en las elecciones del próximo 5 de junio.

La primera en iniciar actividades fue la candidata encargada de mantener la entidad bajo el mando del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Carolina Viggiano Austria, quien a la media noche del 3 de abril, en el teatro al aire libre, ubicado en la ciudad de Tula, dio su discurso, enfocado en disminuir la violencia contra las mujeres en la entidad.

“Desde aquí quiero decirles que no van a estar solos, pues su próxima gobernadora los va cuidar. Vamos a trabajar todos los días para dar resultados”, afirmó.

La candidata de la alianza Va por Hidalgo, conformada por los partidos Acción Nacional (PAN), PRI y de la Revolución Democrática (PRD), señaló que es momento de que en Hidalgo una mujer sea electa para reivindicar a las mujeres, pues hasta ahora son 67 hombres los que han gobernado ese estado y es tiempo de que una mujer asuma las riendas de la entidad.

Asimismo, criticó la consulta para la revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues argumentó que el partido del gobierno fue el que convocó a este ejercicio, el cual consideró un gasto.

Más tarde, durante la tarde del domingo, llevó a cabo su segundo evento, donde se enfocó en el desarrollo de Hidalgo con una obra que conecte a la entidad con Ciudad de México.

“Vamos a hacerlo porque eso nos va a integrar completamente al desarrollo nacional, después vamos a explicar detenidamente cómo, pero vamos a hacerlo porque el pueblo de Hidalgo se lo merece, porque también quiere vivir bien”, apuntó.

Su principal opositor, Julio Menchaca, aspirante de los partidos Morena, del Trabajo (PT) y Nueva Alianza Hidalgo (PNAH), arrancó su campaña en la Huasteca Hidalguense, en Huejutla, al mediodía de este domingo.

Durante el mitin, al cual asistieron alrededor de 10 mil personas, Menchaca solicitó a los participantes que confíen en su proyecto, el cual, afirmó, será incluyente, comprometido con los pobres y combatirá la corrupción.

Destacó también que una entidad con tanta riqueza y potencial no puede estar dentro de los cinco estados más pobres del país.

“Utilizar bien los recursos públicos, que no llenen los bolsillos de unos cuantos, los resultados son la respuesta a esa demanda; unamos fuerza y voluntades para que ten-

gamos la posibilidad de cumplir los anhelos de los hidalguenses, esa esperanza y voluntad de la gente anima el espíritu y permite comunicar con todos los sectores.

“Vamos a atender primero a los pobres, y estoy seguro que con mujeres y hombres de buena voluntad, sin importar nada, sino que estemos unidos en el bienestar de Hidalgo, sin demagogia, con transparencia y combatiendo la corrupción”, aseguró.

Finalmente, el candidato de “Juntos Hacemos Historia” criticó que la oposición haya utilizado la postulación de mujeres por una cuestión electoral, en referencia a Viggiano. —

CLAVES

Megaobra

La abanderada de la oposición planteó construir un “tren tolteca” que conecte al municipio Mineral de la Reforma con CdMx y el Aeropuerto Felipe Ángeles.

Contra la pobreza

El aspirante de Morena, Julio Menchaca, señaló que su principal compromiso es abatir la pobreza y la desigualdad en la entidad.